

Observatorio

CIUDADANÍA CATÓLICA Y ANÁLISIS SOCIAL

LUNES, 16 DE ENERO DE 2023

UN AÑO 2023 QUE INICIA INTENSO

Crecimiento económico a la baja

Según los expertos del Banco Mundial, en su reporte del inicio de año (10 de enero), el mundo vivirá una recesión en 2023 y América Latina será fuertemente golpeada. El crecimiento mundial se reduce de un 3% a 1.7%, lo que afecta la recuperación Post-Covid 19. Latinoamérica pasará del 3.6 al 1.3%; y México disminuirá sensiblemente su crecimiento (más bajo que el previsto), y pasará del 1.9% anunciado en junio pasado a 0.9%. La importancia que tiene este fenómeno para el mundo radica, según expertos, en lo siguiente:

“La debilidad en el crecimiento y la inversión empresarial agravará los ya devastadores retrocesos (por la pandemia) en educación, salud, pobreza, infraestructuras y cambio climático” (ver anexos). Ver tabla para América Latina y México (pág. 2) en:

<https://thedocs.worldbank.org/en/doc/c7292ee84f0635b28721419e3b367d0e-0350012023/related/GEP-January-2023-Regional-Highlights-LAC-SP.pdf>

Cumbre de Líderes de América del Norte

Celebrada en México el 10 de enero, los objetivos que se propuso fueron: 1. “Que la región se convierta en una potencia en semiconductores” (que paralizó a la economía de la región en la Crisis Covid 19) y; 2. Plantear la necesidad de acelerar la “reorganización y relocalización de las cadenas de suministro”. Se trata de estrategias para contrarrestar la dependencia de América del Norte respecto de Asia y particularmente de China sobre “producción” y “comercio” de áreas estratégicas de la economía de esta región (capaces de detener industrias enteras y el comercio del bloque Norteamérica y del mundo).

Además, se trató también el tema de la migración, con la finalidad de implementar El Plan de Acción Trilateral de Extensión de las Asociaciones de Desarrollo que busca mejorar la coordinación entre los tres países en materia de la migración irregular, así como atacar sus causas de fondo. No se trataron los temas relativos a las controversias en materia de energía y seguridad, sino sólo en el marco de los dos objetivos estratégicos enunciados, junto con migración. Energía seguirá su curso en el marco previsto por el T-MEC, y el tema de “Seguridad” va más por la relación bilateral México-E.U.

Estuvo fuera de lugar el discurso del presidente López Obrador, quien insistió en su proyecto de integrar a toda América Latina al Bloque de Norteamérica, mientras que los mandatarios de E.U. y Canadá, así como sus equipos, señalaron que la cumbre sólo tiene sus objetivos en los compromisos legales, políticos y económicos del Bloque Norteamérica.

La alta importancia de la reunión radica en cómo los tres países organizarán grupos de trabajo para aprovechar la relocalización productiva y comercial del capital y empresas que se desprenderán de Asia. Por ello organizaron los

equipos de trabajo trilateral (Comité conjunto destinado a la planeación y a la sustitución de importaciones en la región). México tendrá que garantizar la energía y seguridad de las empresas que quieran incursionar en el país, aunque la política seguida por el presidente López Obrador en este momento no garantiza a esas empresas energía suficiente y limpia.

El tema migratorio tiene importancia, en el marco del Bloque Norteamérica, pues se necesitará mucha mano de obra capacitada en la región para la relocalización de empresas. De allí la necesidad de implementar un nuevo plan migratorio, como lo propuso Joe Biden, para lograr una migración selectiva, ordenada y controlada. Sin duda este tema podrá ser benéfico para México, que no tiene inversión productiva externa suficiente (ni interna), y no está creando empleos de calidad. Por el contrario, los nuevos empleos en México son insuficientes y de bajo nivel con salarios precarios; los nuevos empleos 2020-2022 están en la economía informal. Es del todo preciso ver para este caso las bases de datos del INEGI, pues México está retrocediendo muy fuerte en materia de creación de empleos y salarios. El salario mínimo aumenta, pero todos los demás van a la baja de manera dramática.

(INEGI:)

<https://www.inegi.org.mx/app/tabulados/default.html?nc=602>

Suprema Corte de Justicia de la Nación

La sucesión en la Presidencia de la SCJN trajo consigo una nueva configuración de fuerzas en el interior de la misma. El escándalo sobre la ministra Yasmín Esquivel Mossa (plagio de tesis) impidió que llegase a presidir el Poder Judicial de México (SCJN y CJF), como era el evidente deseo del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. Resultó elegida la ministra Norma Lucía Piña Hernández, primera mujer en lograrlo.

Lo más importante fue que el presidente no consiguió su cometido y se fortaleció la autonomía e independencia de la Corte, puesto que, adicionalmente, se hizo compromiso público de que todas las decisiones importantes serán “colegiadas”, y no habrá ya asuntos a tratar de forma unilateral por la presidencia de la misma (como sucedió con Arturo Zaldívar Lelo de Larrea).

Por su lado, el veredicto que emitió la UNAM determinó que la tesis de Esquivel Mossa fue un plagio, pero no tiene fuerza jurídica para proceder, sino que corresponde hacerlo a la Secretaría de Educación Pública, que es la facultada para emitir las cédulas profesionales. Así, en los primeros meses de este año, será relevante observar si, a partir de la resolución universitaria, se sostiene o no la ministra Yasmín Esquivel en el cargo. Tal vez más importante aún, será el posicionamiento de la misma SCJN ante el veredicto de la UNAM respecto de la cuestionada Ministra.

La trascendencia de esto, tiene que ver también, en lo inmediato del 2023, sobre el tema de la inconstitucionalidad de las reformas electorales (Plan B) propuestas a la legislación secundaria por el presidente López Obrador, y que ya fueron aprobadas parcialmente en diputados y senadores. La gran responsabilidad de la SCJN descansa en saber si se logrará debilitar al INE y se permitirá que los funcionarios del “aparato oficial” puedan hacer campaña (supuesta “libertad de expresión” y recursos) alrededor del partido MORENA y aliados, debilitando también a los partidos de oposición.

Así, el más destacado suceso en la SCJN es que se fortaleció su independencia respecto del Ejecutivo Federal. En lo particular, importará conocer el destino de Esquivel Mossa, pues su posible salida de la Corte debilitará más la influencia presidencial en el Poder Judicial. Importa también observar como los ataques presidenciales a la SCJN y al poder judicial se recrudecen.

<https://www.sdpnoticias.com/opinion/el-ministro-mas-rico-que-los-conservadores-quieren-para-presidir-la-scn/>

<https://www.proceso.com.mx/nacional/2023/1/3/ministra-norma-pina-siempre-ha-votado-en-contra-de-iniciativas-que-hemos-defendido-amlo-299626.html>

Otro suceso importante fue el ascenso de Guillermo Valls Esponda como Magistrado Presidente del Tribunal Federal de Justicia Administrativa el 2 de enero pasado, para el periodo 2023-2025, personaje que no tiene vínculos con el actual gobierno. La importancia radica en que se trata del tribunal que resuelve los temas y controversias fiscales. Conviene mencionar lo que expuso el mismo Valls Esponda, que: *“El valor total de los juicios que actualmente se disputan en diversas salas de esta instancia jurisdiccional es de 792 mil 541 millones de pesos, cifra que reitera la importancia jurídica y económica del TFJA”*.

https://www.tfja.gob.mx/sala_prensa/02enero2023/

<https://www.forbes.com.mx/eligen-a-guillermo-valls-esponda-como-nuevo-presidente-del-tfja/>

Para tener una idea de la importancia de la cifra mencionada, hay que comprender que es superior a los 735 mil millones de pesos solicitados en 2021 como techo de la deuda del gobierno para ese año. Así pues, tanto para el gobierno como para los particulares, nacionales y extranjeros, resalta la importancia de la autonomía e independencia del TFJA, organismo que tendrá que ver, además, con temas como la corrupción en SEGALMEX (Seguridad Alimentaria Mexicana) y otros más, que son responsabilidad de altos funcionarios del actual Gobierno Federal, que niega rotundamente la existencia de corrupción en la actual Administración Federal.

<https://latinus.us/2023/01/03/amlo-descarta-caso-segalmex-pueda-afectarle-eleccion-valls-presidente-tribunal-federal-justicia-administrativa/>

De política y elecciones futuras

Este 2023 será importante en materia electoral. Habrá dos elecciones locales, en Coahuila y el Estado de México, los últimos dos bastiones del PRI. Si los pierde, serán la señal de que la

extinción del PRI es prácticamente un hecho. Adicionalmente, constituirán un presagio político respecto al 2024, puesto que ni la Coalición “Va por México” ni la oficialista de MORENA y aliados (PVEM-PT), estarán dispuestos a entrar a la sucesión presidencial 2024 precedidos por derrotas electorales significativas.

Adicionalmente, “las corcholatas” del presidente López Obrador deberán renunciar en este año, pues la Constitución exige renunciar a cargos o puestos públicos seis meses antes de la elección que será el 2 de junio. Así, el 2 de diciembre de este año es la fecha clave. Esto implica que en MORENA la lucha sucesoria esté iniciando de manera adelantada; los apoyadores de Claudia Sheinbaum (diputados, empresarios, gobernadores) ya iniciaron un “destape” por su cuenta con una campaña nacional ilegal de promoción y propaganda política (“Es Claudia”). Esa campaña parece importante pues fue un “destape” adelantado que el presidente López Obrador no criticó, sino que apoya abiertamente. Por otra parte, siguen los accidentes en el Metro de la CDMX, pero la Jefa de Gobierno ha asumido en sus declaraciones que se trata de una inusual sucesión de accidentes en el Metro de la capital. Así, al igual que el presidente López Obrador, Sheinbaum asume que “es víctima” de una muy posible campaña política para “descarrilar sus aspiraciones presidenciales”, con lo cual también desvía la atención sobre las responsabilidades que competen a su gobierno, por la falta de atención y recursos al sistema Metro, que está desbordado en sus capacidades y su deterioro es muy evidente.

Sobre Seguridad Ciudadana

Los temas de seguridad siguen también en un nivel álgido de la atención nacional. Por una parte, el atentado contra el periodista **Ciro Gómez Leyva** es un indicador de que la **delincuencia organizada ya rebasó los límites, y ahora está en condiciones de atentar y amedrentar a los grandes periodistas del país.** Desde luego, el

atentado envía un mensaje a todos los periodistas de alto nivel en México: Todo comunicador, sin importar su nivel, está “en la mira”.

Aun así, desde Palacio Nacional, el presidente de la República, no cesa en denostar e insultar a los periodistas, como ocurre con los casos de Carmen Aristegui, Carlos Loret y el mismo **Ciro Gómez Leyva**, incluyendo las amenazas a la seguridad del muy prestigiado académico y periodista, **Guillermo Sheridan**.

En otro orden, la espectacular captura de “**Ovidio Guzmán**” (5 de enero) ocurre poco antes de la llegada de **Joe Biden** a México. El caso es que el detenido no tiene orden de aprehensión en México, ni siquiera una investigación ministerial. La detención desató una oleada de terror que incluyó ametrallamiento de aviones, incendios de negocios y transportes, así como severos bloqueos en diversas regiones de Sinaloa. El costo en vidas humanas fue de: 10 militares fallecidos, 35 más lesionados, 19 agresores muertos y 21 detenidos.

<https://cnnespanol.cnn.com/2023/01/12/una-semana-detencion-ovidio-guzman-hijo-del-chapo-que-ha-pasado-orix/>

La detención de **Ovidio Guzmán** es un “regalo” para **Joe Biden** y constituye “una traición” a su alianza con el **Cártel de Sinaloa**, dicen sus críticos. Por su lado, los defensores del régimen indican que esta captura desmiente la supuesta alianza entre **López Obrador** y los narcos de Sinaloa.

Lo cierto es que dicha captura fue muy bien recibida por **Ken Salazar**, embajador del gobierno de **Joe Biden**. Al mismo tiempo, el operativo constituyó un desagravio a las Fuerzas Armadas de la Secretarías de la Defensa y Marina (Guardia Nacional), que padecieron los estragos, amenazas y humillaciones de los hijos de “**El Chapo Guzmán**” durante el primer “**Culiacanazo**” (17-octubre-2019), cuando miembros del Ejército fueron despojados de armas y vehículos por los narcos, y se amenazó a familiares de la Unidad Habitacional de las Fuerzas Armadas en la capital de Sinaloa.

Los expertos indican que **Ovidio Guzmán** no es líder del **Cártel de Sinaloa**, sino un operador

“mediano”, pese a su parentesco con los líderes auténticos (sus medios hermanos). Pero para el gobierno de Joe Biden es importante combatir los casos de introducción de fentanilo en su país, pues se registran más de cien mil muertes anuales por sobredosis en Estados Unidos (es fuerte escándalo

mediático). Por esa razón, la captura de Ovidio Guzmán es tema de prensa favorable al gobierno de Biden en Estados Unidos; justo por eso se dice que esa captura, a pesar de los costos, es “un regalo” de AMLO para el mandatario norteamericano.

En conclusión:

Podría apuntarse que lo notable de 2023 es la importancia, tanto de fondo como mediática, de varios temas que previsiblemente se sostendrán en el curso del año 2023, que es la antesala de la Sucesión Presidencial en México.

Y justamente este año comienza “trepidante”, pero el cierre del mismo será mucho más fuerte, y en el mes de diciembre tanto los resultados del desempeño económico nacional, como los efectos de una muy fuerte lucha política se expresarán con una fuerza sin antecedentes recientes en el país, pues ya se ha visto que muchas fuerzas están dispuestas a desbordar los marcos constitucionales (jurídicos e institucionales) de la convivencia social del país, comenzando con el presidente de la República.

ANEXOS

Las previsiones de un crecimiento económico 2023 a la baja:

<https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2023/01/10/global-economic-prospects>
<https://elpais.com/economia/2023-01-10/el-banco-mundial-advierte-del-riesgo-de-recesion-global-ante-la-fragilidad-economica.html>
<https://www.eleconomista.com.mx/economia/Banco-Mundial-recorta-a-0.9-su-expectativa-para-el-PIB-de-Mexico-20230110-0039.html>
<https://elpais.com/economia/2023-01-10/la-economia-de-latinoamerica-crecera-13-este-ano-segun-el-banco-mundial.html>
<https://www.inegi.org.mx/app/tabulados/default.html?nc=602>

Décima Cumbre de Líderes de América del Norte:

https://www.youtube.com/watch?v=ch0ZBODBa_A
<https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Lideres-de-America-del-Norte-con-intereses-diferentes-y-sin-resolucion-de-problemas-20230111-0104.html>
<https://www.informador.mx/mexico/Ovidio-Guzman-AMLO-arremete-contra-jueces-por-caso-del-hijo-del-Chapo-20230112-0114.html>

SCJN

<https://www.scjn.gob.mx/>
<https://www.nacion321.com/gobierno/quien-es-alfredo-gutierrez-ortiz-mena-el-ministro-rico-criticado-por-amlo>

Electoral

La Guardia Nacional en instalaciones del STC (Metro) en la CDMX:

<https://www.youtube.com/watch?v=PV8p5vyqY7w>
<https://politica.expansion.mx/cdmx/2022/12/27/sheinbaum-deslinda-espectaculares-esclaudia-todo-pais>



<https://politica.expansion.mx/cdmx/2022/12/27/sheinbaum-deslinda-espectaculares-esclaudia-todo-pais>

<https://cnnespanol.cnn.com/2023/01/12/una-semana-detencion-ovidio-guzman-hijo-del-chapo-que-ha-pasado-orix/>
<https://www.informador.mx/mexico/Ovidio-Guzman-Estados-Unidos-quiere-al-capo-para-darle-los-castigos-que-merece-dice-Ken-Salazar-20230111-0138.html>
<https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2023/01/10/ovidio-guzman-captura-amlo-calderon-detencion-estrategia/>